

令和5年4月三田市教育委員会定例会会議録

○開催日及び場所

令和5年4月26日(水)午後2時00分開会
午後3時12分閉会
三田市役所 南分館 601会議室

○議事日程

日程第1 開会
日程第2 前回、前々回会議録の報告、承認
日程第3 会議録署名委員指名
日程第4 会期の決定
日程第5 教育長の報告
日程第6 議事 議案第16号から第18号
日程第7 報告事項 報告第10号から第13号
日程第8 その他

○会議に出席した委員(4名)

1番 鹿嶽昌功 2番 大野裕己
3番 中上之仁 5番 三木尚美

○説明のため出席した者(9名)

学校教育部長 浅野晋司 学校教育部参事 外岡明文
教育総務課長 井上尚博 教育総務課担当課長 久保修一
学校教育課長 田中仁朗 教育支援課長 市原敦
教育研修所長 小山恵介 学校給食課長 廣瀬敏彦
幼児教育振興課長 藤田崇宏

○代表学校長(2名)

中学校校長会代表 細見和孝
小学校校長会代表 福本八重歌

○会議に関係した事務局員(2名)

教育総務課 靱井清陽
清家梨奈子

○会議録署名委員

教育長 鹿嶽昌功

日程第1 開 会

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ただいまから令和5年4月第292回三田市教育委員会定例会を開会いたします。

議事に入ります前に、令和5年度教育委員会事務局内の新任管理職等について紹介いたします。事務局からよろしくお願いします。

○学校教育部長
(浅野 晋司)

《事務局管理職の紹介》

○教育長
(鹿嶽 昌功)

本日、議案第17号「令和5年度一般会計6月補正教育予算案に関する教育委員会原案の決定について」は未確定の情報等を含んでいるため、議案第18号「令和5年度三田市教科用図書選定委員会委員の委嘱と任命について」は、公平・公正な教科用図書の選定に資するため、また、報告第12号「職員の分限処分について」は、特定の個人情報を含んでいるため、これらの議案を非公開とし、全ての議事及び報告等が終了した後に審議したいと考えますが、いかがでしょうか。

○教育委員

(異議なし)

○教育長
(鹿嶽 昌功)

では、議案第17号、18号及び報告第12号は非公開とすることといたします。非公開議案の資料については後ほどお配りいたします。

日程第2 前回、前々回会議録の報告、承認

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは前回、前々回会議録の報告を事務局よりお願いします。

○教育総務課長
(井上 尚博)

(令和5年3月16日教育委員会臨時会会議録により説明)
(令和5年3月23日教育委員会定例会会議録により説明)

○教育長

ご質問等ございませんでしょうか。

(鹿嶽 昌功)

なければ、このように承認させていただきます。

日程第3 会議録署名委員指名

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、会議録署名委員の指名に移ります。
会議録署名委員は、3番 中上之仁 委員にお願いします。

日程第4 会期の決定

○教育長
(鹿嶽 昌功)

会期は本日一日、令和5年4月26日水曜日午後2時00分開会といたします。

日程第5 教育長の報告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

令和5年度に入って最初の定例会です。本年度もよろしくお願ひします。

4月から学校現場において新型コロナウイルス感染症対策としてのマスク着用は求めないとご案内しているところですが、今もマスクを外せていない子が多いというのが現状です。ただ、これから暑くなってきました。自然と外す子どもも増えてくると思いますが、熱中症対策等もありますので積極的な安全指導に努めていきたいと思っています。

それでは、前回3月23日以降の活動について報告いたします。

1) 部活動の地域移行に向けた推進委員会(3/24)

中学校の休日部活動の地域移行については、昨年12月に国のガイドラインが示され、一方で文科省の方は少しトーンダウンしましたが、令和8年度に向けて推進していくことに違いはありません。それに向けて、3月24日、三田市の部活動の地域移行の方針・具体策についてご意見をいただき、第1回目の推進委員会を開催しました。委員として、その受け皿となる地域の団体の代表の方、保護者や学校関係者、そして全体を見ていただく学識の方々をお願いし、これから年3回程度を目途に、三田市が考える休日部活動の地域移行につ

いてご意見をいただきながら固めていき、段階的な試行を実施検証しながら、令和8年度に向けて取り組んでいきたいと思っています。

2) 年度末年度初めの辞令交付(3/31、4/3)

3月31日に退職辞令の交付等、そして今年は休日明けの4月3日に新規採用・昇任等の辞令交付や訓示を行いました。昨年度末は、学校長4名を含め20名が定年及び勧奨による退職となりました。新年度には校長・教頭の配置換え、主幹教諭・学校主幹への昇任と、11名の県内交流の転入者への辞令交付と共に、3名の校長昇任、3名の教頭昇任と14名の新規採用者を受け入れたところです。

また、先ほども紹介いたしましたが、事務局職員の異動もありました。新たな体制で、今年1年取り組んでまいります。

3) 入学式(4/7ひまわり特別支援学校、4/11小学校・中学校)

本年度の入学式に4年ぶりに行かせていただきました。前回教育委員の皆さんにもお話ししましたとおり、4月7日ひまわり特別支援学校の入学式、4月11日は午前中ゆりのき台小学校、午後から八景中学校の入学式に来賓として出席いたしました。久しぶりの入学式の光景を見させていただき、マスクをしている子どもいましたが、新入生の希望に満ちた笑顔を見ながら、これからの子どもたちの有意義な学校生活を願ったところです。

4) 兵庫県市町村教育委員連合会理事会(4/19)

4月19日に兵庫県民会館で開催された兵庫県市町村教育委員連合会理事会に出席しました。前年度の報告と共に、5月25日に予定されています定時総会及び研修会に向けての議案等の協議を行いました。今年は播磨町での開催となっています。委員の皆さんにもご参加いただきますようお願いいたします。

5) 学校給食運営協議会からの答申(4/21)

昨年9月に諮問しました「三田の学校給食のあり方」に対し

て、4月21日協議会会長の原田様より答申をいただきました。答申内容については別途ご報告いたしますが、特に持続可能な給食提供のための給食費の負担のあり方については、現在の給食費の構成を見直す、すなわち、これまで保護者の皆さんに求めていました、調理のための燃料費や水道代の一部を市負担に変えることで、給食費を値上げせずに、子どもたちが食べる給食の食材の充実を図ってほしいといったものでした。ほかにも、地産地消や有機食材等安全安心な食材の使用などについても答申いただきました。

今後、当該内容を参考としてより良い三田の学校給食の推進を図っていきます。

以上5点です。新年度になって約1か月が経とうとしています。新型コロナウイルス感染症が落ち着いてきたことにより、ようやく明るい兆しが見えてきたところであり、子どもたちも本来の楽しい学校生活を送れることを願っています。すでに無事就学旅行を済ませた中学校もありますが、これから小学校の運動会、中学校の修学旅行や転地学習など学校行事が続きます。コロナ対策に十分配慮し、子どもたちの思い出に残る経験をさせてあげたいと思っています。以上です。

日程第6 議 事

それでは本日の議事に入ります。

(1) 学校教育及び社会教育に関する一般方針を定めることについて

【三田市教育委員会事務委任規則第1条第1号、及び第3条】

議案第16号「令和5年度三田市立学校教科用図書の採択に関する基本方針及び三田市教科用図書選定委員会への諮問について」事務局から説明をお願いいたします。

議案第16号「令和5年度三田市立学校教科用図書の採択に関する基本方針及び三田市教科用図書選定委員会への諮問について」事務局から説明

○教育長
(鹿嶽 昌功)

○教育研修所長
(小山 恵介)

○教育長
(鹿嶽 昌功)

何かご質問、ご意見等ございますか。
なければ、このように承認いたします。
次の議案第17号と議案第18号は非公開とし、後ほど審議
いたします。

日程第7 報告事項

○教育長
(鹿嶽 昌功)

続きまして報告事項に移ります。
報告第10号「令和4年度三田市内中学校・特別支援学校中
学部卒業者の進路状況等について」事務局より説明をお願い
します。

○学校教育課長
(田中 仁朗)

報告第10号「令和4年度三田市内中学校・特別支援学校中
学部卒業者の進路状況等について」事務局より説明

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ありがとうございます。
市内公立高校への進学率が少し下がっており、私立が上がっ
ているのが少し気になったので調べてみたところ、公立高校
が不合格となり私立へ進学しているのではなく、そもそも私
立を希望する子どもが増えているようです。
何かご意見、ご質問等ございますか。

○教育委員
(大野 裕己)

中学校でのキャリア教育や積極的な進路相談ができてい
る部分も少し触れていたようにうかがいましたが、その点につ
いてもう少し詳しい説明をお願いします。

○学校教育課長
(田中 仁朗)

各中学校では非常に丁寧な進路指導を心掛けております。公
立高校を希望する生徒の約98%が、希望校への進学を決め
ていますので、生徒ひとりひとりに応じた手厚い進路指導が
できていると思います。また、多様な進路選択をする生徒も
増えており、学校側はそれを応援しているという状況です。

○教育委員
(大野 裕己)

わかりました。ありがとうございます。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

来年は進路状況を踏まえて数字を分析していこうと考えています。今年度の進路状況を見ましても、通信制の高校への進学が非常に増えています。不登校の生徒が増えていることが懸念されますが、通信制高校の魅力ある特色も含め多様な進路選択ができるのは素晴らしいことだと思いますし、公立高校ではなく私立を希望する生徒が希望通り進学できているということは、各中学校において丁寧に進路指導に取り組んでいただけているのだと思います。

○教育委員
(大野 裕己)

進路状況にこれだけ変化が起きているとなると、多角的な検証もされていかれるとよいと思います。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

他に何かご質問等ございますか。

○教育委員
(三木 尚美)

発達障害のある子どもたちはサポートファイルを持っていますか。普段の学校生活の支援の中で使われているのか教えてください。

○教育支援課長
(市原 敦)

特別支援学級に在籍している児童や、通級指導を受けている児童、また各クラスで配慮が必要な児童については学校で個別の指導計画を作成して指導にあたっています。サポートファイルはそのような対象のお子さん全てが持っているわけではなく、あくまでも保護者の方が希望された場合、小学校、中学校、高校と成長していく上で、関係機関との連携がスムーズに進むよう役立てておられます。

○教育委員
(三木 尚美)

ありがとうございます。高校へ進学した後のことも大事になりますので、これまで小学校や中学校で指導いただいた内容も含め、進学先の高校へも必要な情報がスムーズに引き継がれるためにもサポートファイルを上手に活用いただけたらと思います。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

他に何かご質問等ございますか。
なければこのように報告させていただきます。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

続きまして、報告第11号「三田市教育支援委員会委員の委嘱について」事務局から説明をお願いします。

○教育支援課長
(市原 敦)

報告第11号「三田市教育支援委員会委員の委嘱について」事務局から説明

○教育長
(鹿嶽 昌功)

何かご質問等ございますか。
なければこのように報告します。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

次の報告第12号「職員の分限処分について」は非公開とし、後ほど審議いたします。
続きまして、報告第13号「5月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明をお願いします。

○教育総務課長
(井上 尚博)

報告第13号「5月教育委員会開催行事予定について」事務局から説明

○教育長
(鹿嶽 昌功)

何かご質問等ございますか。
なければこのように進めてまいりますので、5月もよろしくをお願いします。

日程第8 その他 の 報 告

○教育長
(鹿嶽 昌功)

では、次回、5月の教育委員会定例会の日程について事務局からお願いいたします。

○教育総務課長
(井上 尚博)

5月教育委員会定例会の開催日時は令和5年5月29日
(月)午後2時00分から、南分館601会議室で予定して

います。よろしくお願いいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは、各校長からの報告です。新年度より新しい代表校長からの報告となります。
まず中学校代表校長より報告をお願いいたします。

○中学校校長代表
(細見 和孝)

○中学校長会について

4月20日に第1回中学校長会を開催し、市内8中学校が情報共有を行いました。それぞれの学校はもちろんのこと、8校一丸となって頑張っていこうと決意したところです。ご支援をよろしくお願いいたします。

私たち教職員は、生徒の命を預かり、生徒の学びや健全育成を引き受けています。安全安心な学校、信頼される学校づくりに全力で寄与しなければならぬと考えます。学校行事を行うにあたり、昨年度までは感染症対策として種々の制限を設けていました。今年度から、「学校教育においてマスク着用は個人の判断」「入学式の出席者は学校ごとに適切に判断」と制限緩和に向かっています。今後は、保護者のみならず地域にも「開かれた学校」となるよう、安全安心を担保しつつ一人でも多くの人に学校や生徒の様子を見てもらいたいと考えています。

○学校行事について

「着任式」と「1学期始業式」ですが、すべての学校において対面で行うことができました。「入学式」は学校規模により在校生出席の可否はありますが、来賓をお招きして実施することができました。互いに顔をつき合わせて新年度のスタートを切れたことに大きな喜びを感じました。

新入生の多くが楽しみにしている部活動については、現在、見学および仮入部を行っています。今月末を目途に本入部となります。また、保護者のみなさんが楽しみにしておられるのは、今月中に行う「授業参観」や「オープンスクール」です。新たな環境で頑張っている生徒の様子や、生徒一人一台のiPad等のICT機器を活用した授業を見てもらいます。

ほとんどの中学校が、3年生の「修学旅行」や1年生の「転地学習」を5月に控えており、生徒たちはとても楽しみながら準備に取り組んでいます。2年生の「トライやる・ウィー

ク」も、5月下旬から6月上旬にかけて5日間の職場体験を行います。現在は事前の統一訪問に向けて決意文の作成に取り組んでいるところです。修学旅行については、すでに1校が長崎での学習を終えて、昨日帰校しました。広島駅の不審物騒ぎにより新幹線が遅延し、帰校時刻が予定より1時間遅れましたが、生徒、保護者とも混乱はなかったようです。3日間の行程において体調を崩す生徒もなく、無事に実施できたと聞いています。

いよいよ4年ぶりにマスクなしの大型連休を迎えます。今一度、気を引き締めて感染症対策を講じ、日々の教育活動や学校行事を実施してまいります。今後とも、ご指導とご支援をよろしくお願いいたします。

○小学校校長代表
(福本 八重歌)

○小学校長会について

小学校長会は、本年度新任校長1名を迎えました。4月19日(水)に、第1回目の定例小学校長会を開催し、本年度のキャッチコピーを「創造」と「継承」に決めました。この先多くの校長が退職していきますので、しっかりとつないでいきたいと考えます。校長会の分掌を決定し、新しい体制で動き始めております。

○新型コロナウイルス感染症対策について

5月8日以降、新型コロナウイルス感染症の感染法上の位置づけが第5類に移行されます。3年間に及ぶコロナ対応において、学校はさまざまな制限の中においても、感染が拡大しないように工夫を重ねながら取り組んできました。4月の始業式以降、校内でのマスクの着用について、基本的に不要であること、着脱については強要しないことを、保護者や児童にも伝えていきます。実際のところは、教室内ではまだまだ着用している児童が多く見られますが、これから熱中症も心配される季節となりますので、換気等の基本的な対策を続けながら、子どもたちの安全を第一に取り組んでまいります。

○学校行事について

4月には、学級懇談会、訪問型の家庭訪問に代わる希望面談、参観日等を実施します。5月以降には、運動会、修学旅行、自然学校の3つの大きな行事が予定されています。すべての学校がこの3つの行事を全て1学期に行う訳ではありません。自然学校については、コロナ禍においては、宿泊な

し、2泊3日と、大きな変更をしながら実施してきましたが、本年度は4年ぶりに4泊5日での実施を予定しています。多くの学校が利用していた「丹波少年自然の家」の閉所が決まり、利用できなくなったことから、これまで利用したことがない施設を利用しなければならなくなった学校がありますが、さまざまな不安や心配が解消されるよう、下見・計画・準備を進めています。20校すべてが安全に、子どもたちにとって有意義で思い出に残る活動となるよう、事前・事後の学習を含め、丁寧におこなっていきたいと考えています。1学期の運動会は、多くの学校が5月の最終週、6月の1週目に実施します。大型連休が明けたら練習が始まります。すべての小学校が午前中に開催し、学校の規模に応じて、保護者の観覧が分散できるような形を工夫して行います。熱中症に配慮しながら、安全に気をつけて取り組んでまいります。

1年生も元気に登校してきてくれています。上級生が1年生に温かくかかわってくれている姿を見て、ほほえましく思うとともに、学校教育が果たす役割について深く考えさせられます。本年度も、「信頼される学校」「明日が待たれる学校」をめざして、各学校努力してまいります。ご指導・ご支援を宜しくお願いいたします。

○教育長
(鹿嶽 昌功)

ありがとうございました。
それでは引き続き議案第17号、18号、報告第12号の審議に入ります。ここからは非公開事案となりますので事務局関係者以外のご退室をお願いいたします。

《事務局関係者以外退室》

《非公開審議》

○教育長
(鹿嶽 昌功)

それでは以上をもちまして教育委員会定例会を閉会いたします。